



Consignes:

1. Le téléphone est interdit dans les salles
2. Le silence est obligatoire
3. Un sujet de dissertation ou l'étude de texte au choix. Les questions de cours à réponse courte sont obligatoires

Durée de l'épreuve : 3hres

A- UN SUJET DE DISSERTATION AU CHOIX 60 %

Sujet 1 : Peut-on être homme sans être citoyen ?

Piste d'orientation

- 1- Rédiger une introduction de huit (8) à douze (12) lignes pour s'interroger sur les relations existant entre l'homme et le citoyen.
- 2- Rédiger un développement en deux parties comprenant :
A- Thèse, quinze (15) à vingt (20) lignes
B- Antithèse quinze (15) à vingt (20) lignes
- 3- Rédiger une conclusion / synthèse de huit (8) à douze (12) lignes pour signifier que l'on peut être à la fois un homme mais également un citoyen.

Sujet 2 : Les empiristes ont-ils raison de considérer la connaissance vulgaire comme la base de la connaissance scientifique ?

Piste d'orientation

- 1- Rédiger une introduction de huit (8) à douze (12) lignes pour s'interroger sur les rapports entre la connaissance vulgaire et la connaissance scientifique.
- 2- Rédiger un développement en deux parties comprenant :
C- Thèse, quinze (15) à vingt (20) lignes
D- Antithèse quinze (15) à vingt (20) lignes
- 3- Rédiger une conclusion / synthèse de huit (8) à douze (12) lignes pour signifier qu'en dépit de tout, la connaissance scientifique, une fois installée ne manque pas de prendre ses distances par rapport à la connaissance vulgaire.

Sujet 3 : L'unité du genre humain oblige-t-elle à combattre la diversité culturelle ?

Piste d'orientation

- 4- Rédiger une introduction de huit (8) à douze (12) lignes pour s'interroger sur l'unité du genre humain.
- 5- Rédiger un développement en deux parties comprenant :
A- Thèse : quinze (15) à vingt (20) lignes
B- Antithèse : quinze (15) à vingt (20) lignes
- 6- Rédiger une conclusion / synthèse de huit (8) à douze (12) lignes pour signifier que l'unité du genre humain est un tout complexe.

B- ÉTUDE DE TEXTE 60%

«On pense que l'esclave est celui qui agit par commandement, l'homme libre est celui qui agit selon bon plaisir. Cela cependant n'est pas absolument vrai, car en réalité être captif de son plaisir et incapable de rien faire ni voir qui nous soit vraiment utile, c'est le pire esclavage et la liberté n'est qu'à celui qui, de son entier consentement, vit sous la conduite de la raison. Quant à l'action par commandement, c'est-à-dire par l'obéissance, elle ôte bien en quelque manière la liberté, elle ne fait pas cependant sur le champ un esclave, c'est la raison déterminante de l'action qui le fait. Si la fin de l'action n'est l'utilité de l'agent lui-même, mais de celui qui, alors l'agent est un esclave, inutile à lui-même ; au contraire, dans un Etat et un sous-commandement pour lesquels la loi suprême est le salut de tout le peuple, non de celui qui commande, celui qui obéit en tout au souverain ne doit pas être dit un esclave, inutile en tout à lui-même, mais un sujet. Ainsi, cet Etat le plus libre, dont les lois sont fondées en droite raison, car dans cet Etat, chacun, dès qu'il le veut, peut-être libre, c'est-à-dire de son entier consentement sous la conduite de la raison. »

Baruch Spinoza,

Questions

- 1- Relevez l'idée essentielle du texte. (2 à 3 lignes) 10 pts.
- 2- Identifiez les étapes de l'argumentation du texte. (2 à 3 lignes / chaque étape) 15 pts.
- 3- Expliquer la phrase suivante : «celui qui obéit en tout au souverain ne doit pas être dit un esclave. »(20 à 25 lignes) 15 pts.
- 4- Déterminez l'intérêt philosophique du texte. (8 à 10 lignes) 20 pts.

C- QUESTIONS DE COURS À RÉPONSES COURTES OBLIGATOIRES 40%

Énoncé I

«Pour Max Weber, il faut concevoir l'Etat contemporain comme une communauté humaine qui, dans les limites d'un territoire déterminé, revendique le monopole de la violence physique légitime ».

Questions

1. Relevez la définition accordée à la notion de l'État.
2. Identifiez la fonction de l'État dans la société.

Énoncé II

«Dans la philosophie, figure donc deux exigences importantes : l'idée d'une recherche personnelle du vrai et celle d'une quête personnelle du vrai et des valeurs. On comprend que la philosophie soit ainsi doublement requise pour toute Anthropologie, d'un point de vue théorique comme connaissance et d'un point de vue pratique comme sagesse».

Sources combinées

Questions

1. Relevez les deux exigences fondamentales de la philosophie.
2. Donnez la définition étymologique de la philosophie.